

までの冬学期の間、この大学で客員教授として正規の講義を単独で担当した。ハーバードもそうだが、ミシガンも、京都にくらべると、ぐっと緯度が上になる。私の授業時間は、真昼の、いわゆるゴールデン・アワーに組みこまれていたが、私は毎朝暗いうちから大学で仕事をしていた。授業の第1時間目は午前8時、まだ真暗で、夜のようであった。学生たちは、夜のうちから働いている、という感じであった。しかし、教室からも隣、図書館からも隣の学校の食堂では、午前7時から朝食の用意ができていた。そうしたところで私は、図書館のことだけでなく、朝8時からの授業に集りの悪い本学の法学部学生諸君のこと、日本での食堂の不備、住宅事情・交通事情の悪さ、授業時間の長いことなど、いろいろと思いをめぐらしてもいた。京都で、第1時間目の授業に出席すると、朝食が出来ないと訴えていた学生諸君の顔なども思い浮かべた。ハーバードやミシガンの授業は、1時間単位であった。学生たちは、図書館や教室の隣りや、学校の近くに住んでいた。ハーバードのあるケンブリッジ市にしても、ミシガンの安娜ーバー市にしても、学校中心の学園都市で、京都あるいは京阪神のような大都市ではなかった。授業時間が1時間制ともなれば、朝食が出来ないなどということはおよそありえない。京都のことは、一体何から手をつけて行くべきか、ミシガンで私は毎朝教室へ、図書館へ向う学生たちに出会うたびに考えさせられたものだった。

ミシガンでは、随分と前から、夏学期制度がとられていた。学年は、9月中旬にスタートして12月で秋学期は終り。1月から4月までが冬学期、5月は試験と卒業式。6月中旬から8月中旬までが夏学期で、比較的に授業時間を集中して、8つか、9つの講義が学期中に終了している。湿気こそ少いが、安娜ーバーの夏は温度では京都に劣らず高い。こうした中で、教官も学生も、よく働いている。しかし、教授にとっては、図書館のサービス、司書のサービスが不可欠、最上の支えであろう。書庫から本や資料を取り出してきても、本学のように、「図書借用証」というものを一々作成する手間ははぶかれている。本年6月の静脩に「学術文献の洪水」対策が掲載されているが、洪水のような文献資料を対象にしなければならない今日の学術研究実施の上からは、この制度は合理性をもつ。ミシガンでもハーバードでも、借用証は、専門の図書館員（あるいはアルバイト学生）が毎日研究室を巡回して作成ファイルしている。図書の返却は、カードを逆にする合図によつて行なわれている。

私としては、なんとかして、セントラル・スタッツ方式の図書館を、本学でも建てたいものだと願っている。
 （法学部教授）

国会図書館長と大学図書館長との懇談会 一於楽友会館一

昨年より東京地区で開催されていたこの懇談会は、11月8日はじめて近畿地区で開催された。近畿地区の国公立大学のほかに西日本地区の私立大学の参加もあり盛会であった。

東京大学伊藤館長の司会のもとに、まずこの会の発足以来の経過が詳しく述べられ、ついで河野国会図書館長より国会図書館の組織、業務の紹介がなされた後、懇談に入る。懇談の段階では、国会図書館と大学図書館の連絡提携の緊密化を目標に、国会図書館のサービスの現状と問題点を中心テーマとして、質疑応答が展開された。国会図書館を通じて行なう国際交換の相手国を現在の13カ国以外にも拡げられたいこと、およびその業務のスピードアップ、文書による一般参考事務の回答のスピード化などが要望されたのに対し、国会側からは、その現状が説明され、今後の善処について大学側の協力が求められた。このほか官庁出版物、図書館業務の機械化、視聴覚資料などについて意見の交換があり、今後も国会図書館と大学図書館との提携協力の必要が確認された。なお来年度も近畿地区で開催され、立命館大学を中心に計画が進められることになった。